
1

04 | Zoom
  KELLER S.A.

12 | Interview
  ÉTIENNE SCHNEIDER

18 | Focus
   VOYAGE D’ÉTUDE ICT EN CHINE

36 | Carte blanche   
  LUISA SANTOS

 04
 1 9



32

Éditorial

Zoom
KELLER S.A. : Les espaces de vie transparents « made in Luxembourg »

Interview
Étienne Schneider, Vice-Premier ministre & ministre de l'Économie

Focus
Voyage d’étude ICT en Chine - Retour d’expérience

Actualités de la FEDIL
Organisation internationale du travail (OIT) : la FEDIL à la 108e session de la CIT / Session d'information : 

Protection des lanceurs d'alerte / Conférence : « Intelligence artificielle : mythe ou réalité, défis, opportu-

nités et nouvelles compétences » / LSUG Conference / Follow-Up Event - Conference: "Digitalisation Yes -  

But Good Processes First" / « Meet ADEM : Les cabinets de recrutement : mode d’emploi ! » 

Carte blanche
Trade is at the centre of a power struggle - by Luisa Santos, BusinessEurope

Opinion
Quelle stratégie pour la politique industrielle de l'UE ? - par Angela Lo Mauro

L'IA au service de l'industrie - par Georges Santer

Chronique juridique
L’absentéisme habituel du salarié - par Philippe Heck

Publications & positions de la FEDIL

Caricature

03

12

04

18

30

36

38

41

Sommaire

42

43
Merbag S.A.
Site Leudelange – 3, rue Nicolas Brosius, L-3372 Leudelange, Tel.: 26 37 26-1 (Vente et Service)
Site Roost – 2, route de Cruchten, L-7759 Roost, Tel.: 26 80 85-1 (Service)

l’Atego. 
Vous n’avez pas de temps à perdre ? Alors il est temps d’opter pour un Atego. 
Grâce à l’analyse permanente de l’état du véhicule, les visites à l’atelier peuvent  
être planifiées à temps et les périodes d’immobilisation sont évitées. Pour plus 
d’informations, veuillez consulter le site www.mercedes-benz.com/atego

Si votre quotidien est ainsi fait…

… ce camion est le vôtre :
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Ces dernières années, plusieurs investisseurs ont manifesté 

leur intérêt à implanter des projets industriels d’envergure 

sur notre territoire. Ces projets ont tous incorporé un poten-

tiel économique intéressant, pouvant contribuer à la moder-

nisation et au renforcement d’une structure industrielle en 

mutation permanente. Deux projets industriels ont même 

été qualifiés comme étant parfaitement en ligne avec la stra-

tégie gouvernementale consistant à développer notre éco-

nomie autour du numérique et de la transition énergétique. 

Or, nous savons que les investisseurs en question ainsi que 

les promoteurs publics du label « invest in Luxembourg » se 

sont vus confrontés à des difficultés qui ont retardé, voire 

empêché la réalisation des entités projetées.

En analysant la nature de ces difficultés, on se rend compte 

qu’elles sont toutes liées au phénomène de la rareté. La ra-

reté des terrains, la rareté de l’eau, la rareté des ressources 

énergétiques, la rareté des évacuations atmosphériques per-

mises sous la contrainte des plafonds nationaux d’émission, 

la rareté des capacités d’absorption de nos fleuves ou encore 

la rareté des travailleurs qualifiés.

Il va sans dire que les contraintes qui résultent de ce phé-

nomène de rareté doivent être prises au sérieux. Par contre, 

les fortes connotations dans le débat public entre des pro-

jets d’investissement industriels et les contraintes de rareté 

sont regrettables. 

De par leur nature, des projets industriels, considérés isolé-

ment, affichent souvent des caractéristiques défavorables par 

rapport à l’une ou l’autre contrainte de rareté. Mais il ne faut 

pas oublier que l’industrie, dans son ensemble, évolue très fa-

vorablement. L’industrie libère beaucoup de terrains, ses émis-

sions nocives ont été réduites significativement ou ont été 

éliminées, sa consommation d’eau régresse et l’emploi indus-

triel stagne. Seule exception : La consommation électrique de 

l’industrie est en augmentation et elle le restera très probable-

ment, car cette électrification est synonyme de modernisation 

et de réduction des émissions. Le programme gouvernemental 

va jusqu’à envisager une « électrification forcée ».

Si l’évolution dans l’industrie en général n’est pas à la source 

des goulets qui s’annoncent, il faudrait arrêter de tirer tous 

les registres d’alarme à chaque fois qu’un grand projet indus-

triel s’annonce. Car souvent des projets industriels de grande 

envergure ne font que souligner des besoins d’action qui 

existent de toute façon et auxquels on ne saura échapper.

Face à ces besoins, il serait insensé de tomber dans l’immo-

bilisme en s’adonnant à une politique qui cultiverait des si-

tuations de rareté pour freiner le développement. Réduire 

les surfaces de zones d’activité aménagées en y installant 

des mesures de compensation naturelles, prêcher la pénurie 

en eau potable tout en avançant la carte émotionnelle et le 

souverainisme contre des nouvelles options d’approvision-

nement valables : S’agirait-il de signes d’une rareté voulue et 

instrumentalisée ? Espérons que non. 

Le Grand-Duché affiche de sérieux retards dans l’adapta-

tion de ses infrastructures. Les ambitions économiques et 

sociales du pays exigent une action rapide, dans le respect 

des normes environnementales objectives qui s’imposent à 

nous. Dans ce contexte, il est important de relever l’engage-

ment et la bonne volonté de tous ceux (politiciens et fonc-

tionnaires responsables) qui, face aux défis et opportunités 

naissant de la rareté, ne se limitent pas à chercher des délais 

de grâce dans le refus de projets industriels, mais qui étu-

dient, planifient et réalisent des solutions aux problèmes 

qui se posent et qui contribuent ainsi positivement à la 

conciliation entre les intérêts écologiques, sociaux et éco-

nomiques du pays.

Éviter une culture de la rareté
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LES PARTENAIRES DU PROJET

À LA RECHERCHE 
DE FUTURS TALENTS ?!
ALORS RENDEZ-VOUS SUR WWW.HELLOFUTURE.LU

Vous travaillez dans l’industrie ?

Vous êtes à la recherche
d’un stagiaire hors du commun ?

Publiez le profil de votre entreprise 
sur HelloFuture.lu pour attirer les 
meilleurs jeunes talents du pays !
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